

# EL RADICAL

Diario Republicano

MARIANO OLALLA

ADMINISTRADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

	1 mes	3 meses	6 meses	1 año
Madrid	Pesetas 1,50	4,50	9	18
Provincias	1,00	3,00	6	12
Portugal y Gibraltar	1,00	3,00	6	12
Extranjero (Unión postal)	1,00	3,00	6	12
(No comprendido)	10	30	60	120

Anuncios según factura  
Comunicados y esquelas, precio convencional

Número suelto 5 céntimos.

TRES EDICIONES DIARIAS

ALEJANDRO LERROUX  
GERENTE  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Príncipe, 12, 2.<sup>o</sup>  
PARTADO DE CORREOS, 282.—TELÉFONO 1390  
Corresponsales especiales  
en todas las capitales de Europa.  
No se devuelven los originales.  
25 ejemplares 75 céntimos.

AÑO III.—NUMERO 868

Madrid, viernes 9 de Agosto de 1912

## ENTRE REPUBLICANOS

### La elección de Sevilla y la Conjunción

Documentada historia de lo ocurrido en Sevilla con ocasión de la próxima elección parcial.  
Puede ser un precedente.

Ya hemos visto cómo actuó la Unión Republicana en Logroño al mando de Trejiano, Ullargui y Compañía. El odio, el santo odio contra el Partido Radical, se manifestó fiero, iracundo, formidable, definitivo: primero votar al maurista, al representante de la represión y del fusilamiento, que tolerar el triunfo de un republicano. Que no es esto moral, digno, ni decente. ¿Qué importa! Tienen el monopolio de la austeridad y pueden, sin mengua de su honor, depositar sus sufragios en pro de sus amigos de Maura ó de Canalejas. ¡Ah, si eso lo hubiésemos hecho los radicales!

Pero dejemos ya esto, y vámonos á otra capital. Tomemos el tren, y á Sevilla, donde el domingo próximo se verificarán también elecciones parciales. Veamos lo que allí ha ocurrido. La distancia no hace al caso, y en Sevilla, como en Logroño, el odio al Partido Radical surge para poner en peligro el triunfo de las ideas.

#### El art. 29 y la Unión Republicana.

Convocada por el Gobierno para el día 11 de Agosto la elección de un diputado á Cortes por la circunscripción de Sevilla, la Prensa informadora, primero, y á oficial, después, anunciaron que el candidato preferido era el Sr. Luca de Tena, que éste sería proclamado por el artículo 29.

Muy enterados debían estar los periodistas monárquicos de lo que opinaban los prohombres del republicanismo sevillano cuando tan segura hacían la aplicación de dicho artículo.

¿Habían oído alguna versión autorizada acerca de la deserción ó retirada de la lucha? ¿Era ésta derivación de arreglos y componendas de antaño, que se premiaran con un acta? Se ignora la causa; lo cierto es que ya había comenzado el candidato oficial sus trabajos y los republicanos permanecían mudos, quietos, inactivos.

En vista de esto, los radicales, que no se resignaban á este balón de no luchar, cuando en otras ocasiones ha triunfado el Sr. Montes Sierra, tomaron la iniciativa, y en la Casa del Pueblo celebraron una reunión, acordando lo siguiente:

Primero. Declarar que, en evitación de la vergüenza política que supondría la aplicación del art. 29 de la ley Electoral, los republicanos radicales acuerdan ir á la lucha. Segundo. Invitar á los partidos Unión republicana y federal á una coalición para este fin concreto. Tercero. Nombrar una Comisión, compuesta por los Sres. D. Pedro Hernández Izquierdo, D. Hipólito Carmona Montijano y D. Joaquín Maroto Fajardo para que se entreviese con los Sres. D. José Montes Sierra y D. Enrique Muñoz Vale, representantes de la coalición que se pretende.

Cuarto. Declarar asimismo que es opinión del Partido Radical que si se llega á la coalición sea el partido de Unión quien designe el candidato, ya que su censo electoral es el más numeroso entre las agrupaciones que se coalicionan.

Quinto. Autorizar al Sr. Martínez Barrio para que en la velada política que hoy, domingo, ha de celebrarse en la Casa del Pueblo, de cuenta de estos acuerdos; y Sexto. Reunirse la semana próxima para conocer las contestaciones de los aines y resolver en definitiva.

Los radicales velaron, pues, por la moralidad política, y gracias á ellos no se aplicó el art. 29 al candidato designado por el Gobierno.

#### Hablando con Montes Sierra.

Estos acuerdos fueron transmitidos inmediatamente á los Sres. Montes Sierra y Muñoz Vale, directores, respectivamente, de la Conjunción y del partido federal.

El Liberal, de Sevilla, dió cuenta de la conferencia con el Sr. Montes Sierra del modo siguiente:

«La Comisión nombrada por el Partido Radical en la última reunión de su Comité, compuesta de los Sres. Carmona Montijano, Maroto Fajardo y Hernández Izquierdo, se avisó anoche en el Circulo Mercantil con el señor Montes Sierra para entrar á verse verbalmente de los deseos ya conocidos que animan al Partido Radical con motivo de la elección parcial que ha de celebrarse en nuestra ciudad el 11 de Agosto para cubrir la vacante que existe de diputado.

El Sr. Montes Sierra se dió por notificado de los acuerdos, manifestando á los comisionados que para el sábado tiene citadas á las juntas del partido de la Conjunción y que los acuerdos que se tomen en dicha reunión serán comunicados seguidamente al Partido Radical.

Había terminado, por de pronto, cuanto se relacionaba con el partido de Unión Republicana. Ya veremos cómo corresponde este organismo al espíritu de fraternidad de los radicales.

#### Los federales no toman parte activa.

El Sr. Muñoz Vale estaba ausente de Sevilla, y al regresar contestó á los comisionados en esta forma:

«Sevilla, 18 de Julio de 1912.  
Sres. D. Pedro Hernández, D. Hipólito Carmona y D. Joaquín Maroto.  
Muy señores míos y correligionarios: Ante de esta ciudad una corta temporada, á mi regreso recibí su grata fecha 14, la que me ha comunicado á continuación.

Por causas ajenas á nuestra voluntad, hace tiempo que el Comité federal no actúa como tal organismo político.

Como dichas causas subsisten, tengo el disgusto de comunicarles no sernos posible tomar parte activa en los trabajos que se proponen realizar, sin perjuicio de que individualmente nos interese por todo lo que tenga relación con los ideales que nos son comunes.

Desearíamos salud y República federal, me repito de ustedes afectísimo amigo y correligionario, q. l. e. s. m.—Enrique Muñoz Vale.

Sensible es que los federales no tomen parte activa en la lucha; pero más sensible es todavía desconocer las causas, ajenas á la voluntad del partido, que obligan al Comité á no actuar como tal organismo político.

¿Tan graves son que no les permite laborar por la República junto al Sr. Montes Sierra, que goza fama de austero y de mil cosas más?

¿Es que el republicanismo sevillano se parece en boca de un prohombre á los famosos guisos de Juan Palomo?

Más podríamos escribir sobre este punto, pero nos desviaría del tema de esta información, y preferimos dejarlo para otro día; por ejemplo, para cuando se expliquen las causas ó motivos por los que el partido federal no figura en la Conjunción en Sevilla y sí en Madrid.

#### Los aines también son groseros.

A la nota de los radicales, nada más lógico que una contestación franca, noble y afectuosa, ¿verdad?

Pues no lo entendió así la Unión Republicana.

Se reunió la Conjunción, y al día siguiente la Prensa publicó la nota, que dice así: «Anoche, en el Centro de la calle O'Donnell, se reunieron los distintos organismos republicanos de la Conjunción, presididos por el jefe provincial, Sr. Montes Sierra.

Á la reunión asistió también una representación del Comité socialista.

Expuesto por el Sr. Montes Sierra el objeto de la reunión, que no era otro que tratar de las elecciones próximas, se discutió con toda amplitud el asunto, acordándose ir á la lucha y designar candidato al ex diputado D. Emilio Menéndez Pallares.

A éste se le comunicaron los acuerdos adoptados por el partido, como asimismo á los elementos radicales.

La representación socialista hizo constar al Sr. Montes Sierra que se sumarian únicamente á los acuerdos que se adoptaran por los partidos que integran la Conjunción.

La reunión terminó después de las doce, reinando durante ella gran entusiasmo entre la numerosa concurrencia que asistió á aquella.

Por noticias particulares se supo que la Conjunción había rechazado tácitamente todo pacto con el Partido Radical, aceptando la fórmula de comunicar á los elementos radicales que la Conjunción va á la lucha y el nombre del candidato.

Aparte de la intolerable imposición de los socialistas, se desprende de la nota un afán por despreciar la ayuda de los radicales al no admitir ni su entusiasmo, ni sus energías, ni su disciplina en los puestos de lucha.

Cualquiera diría que al alejar á los radicales se busca su irritación y con ello satisfacer algún deseo impuro á algún compromiso poco noble.

#### La actitud de los radicales.

Nuestros correligionarios aguardaron varios días la contestación oficial á los acuerdos que los comisionados trasladaron al Sr. Montes Sierra.

El día 15 de Julio conferenciaron los radicales y el jefe de los conjuncionistas en el Ateneo Mercantil, y viendo que no llegaba la respuesta publicada en nuestro querido colega El Pueblo la nota siguiente:

«La Conjunción republicano-socialista de Sevilla no ha contestado aún al requerimiento que el Partido Radical le ha hecho sobre ir, en coalición ó no, á la próxima elección parcial el día 11 de Agosto.

Públicamente no ha contestado; particularmente sabemos lo que acordaron: agradecer que se le ofreciera la coalición, pero no aceptarla. ¿Por qué? Lo ignoramos. La Conjunción, que no cree oportuno comunicar oficialmente su negativa, no ha creído necesario, oficial ni particularmente, fundamentarla.

Rota la coalición, mejor dicho, no formada, el Partido Radical, sin embargo, votará la candidatura del Sr. Menéndez Pallares, declarando fuera de la disciplina de su comunión política al que no cumple este acuerdo.

Y en orden á otros servicios y ayudas, nuestras agrupaciones esperan que una ráfaga de buen sentido haga á la Conjunción republicano-socialista rectificar sus particulares acuerdos en bien de la República, de la libertad y del prestigio del Sr. Menéndez Pallares, que siendo en esa elección la bandera de los conjuncionistas, queremos y pedimos que sea la de todos los republicanos de Sevilla.

Claro, clarísimo está el interés en alejar á los radicales de la lucha. Se les tiende una celada, se les desprecia, se cometen groserías é indignidades; tal vez habrían querido lanzarlos al combate patriótico para cumplir mejor con el amo. Pero nuestros correligionarios, fieles al principio de fraternidad, quieren sumar su esfuerzo al de los más para que triunfe la

## LAS LUCHAS GRECORROMANAS



EMILIO VAZVE  
ex campeón del mundo.



JAVIER JURCA  
campeón argentino.

LUCHADORES DE LA CIUDAD LINEAL

candidatura republicana, y todo lo echan al olvido.

Al obrar así, no lo hicieron sólo como buenos republicanos, sino que, inconscientemente, impidieron que la moralidad republicana quedase tan malparada como allí en Logroño.

#### Un manifiesto.

En esta situación y dispuestos los radicales á demostrar su lealtad republicana hasta el último momento, han dirigido un manifiesto á sus correligionarios, que dice:

«El próximo domingo, 11 de Agosto, se efectuará la elección de un diputado á Cortes por la circunscripción de Sevilla.

Cuando se publicó el decreto-convocatoria, el Partido Radical se dirigió á la Conjunción republicano-socialista proponiéndole una coalición electoral. No fué rechazada nuestra solicitud; no fué aceptada tampoco. La Conjunción republicano-socialista caló ante el requerimiento, dando con su mutismo la medida de su cortésia y de su corrección con los aines.

Proclamaron, por su exclusiva cuenta, á ruego seguido, la candidatura de D. Emilio Menéndez Pallares. Su bandera la auspició, y bajo los vientos de las aspiraciones conjuncionistas se lanza á la opinión. De la Conjunción, pues, será la gloria ó la responsabilidad de lo que á esa candidatura suceda.

Por nuestra parte nos hemos marcado una trayectoria de la que ni queremos ni debemos separarnos. Ofendidos, desairados y molestos, podíamos declarar en huelga nuestro voto ó presentar candidatura frente á las que luchan.

Nada de eso hacemos. Por el contrario, el Partido Radical declara cuestión de disciplina votar la candidatura de D. Emilio Menéndez Pallares, única republicana que luchará frente á la monarquía del Sr. Luca de Tena, advirtiéndole que los radicales que desobedecieran este acuerdo, en actitud de rebeldía se colocan contra sus legítimas autoridades.

Así predicamos con el ejemplo. Así respondemos á la insensatez de los aines. Así rendimos al tribuno ilustre la consideración que se merece, por la facilidad en la prestanza de su nombre.

Y así, sobre todo, probamos que en el Partido Radical el amor á la República es sentimiento vivo, tangible, que se manifiesta en todas las ocasiones.

Sépanse, pues, nuestra actitud y cumplan con su deber nuestros correligionarios de Sevilla y pueblos de la circunscripción.

#### ¿Qué ocurrirá?

«Heimos sido prolijos en la documentación para ahorrar el comentario duro, durísimo, que la conducta de la Unión Republicana, la Conjunción y el Sr. Montes Sierra inspiran. Nuestros lectores juzgarán del republicanismo y de la pureza de nuestros aines.

Y en estas condiciones va á la lucha el Sr. Menéndez Pallares: monopolizado por la Unión, acaparado por el intolerante socialismo, con el disgusto de los radicales y con la pasividad del partido federal.

¿Puede haber entusiasmo en la masa radical cuando ve los desprecios y groserías que al Partido hacen la Conjunción y el Sr. Montes Sierra?

Los federales, por su parte, ¿pueden realizar labor beneficiosa cuando el partido se abstiene de intervenir en todo acto político?

¿Es que las energías de tan excelentes correligionarios pueden producir aisladamente el mismo fruto que á las órdenes de una dirección idónea y en el puesto y junción para que sirvan?

Así no es difícil prever el resultado; pero la pluma se resiste á estamparlo. Por muchos votos fué elegido diputado el señor Montes Sierra, y compromiso de honor para el Sr. Menéndez Pallares, que no suyo debía ser el derrotar la conjura monárquica otorgando el acta á una ilustre personalidad republicana, como hizo Blasco Ibáñez repetidas veces allí en Valencia.

No sucederá así desgraciadamente. Los documentos arriba transcritos acusan una idea fija, un fin propuesto, nada moral: limpiar de obstáculos el camino al señor Luca de Tena.

Puede que parezca algo duro este juicio; pero de todo lo anterior no se vislumbra otro deseo ni se desprende otro interés.

Nos alegraríamos estar en el error, porque, de lo contrario, sería un precedente el de Sevilla y el de Logroño que los radicales de otras poblaciones podrán utilizar, con evidente daño de la candidatura republicana, en casos semejantes y en ocasiones más ó menos próximas.

## ¡La Justicia!

Tengo veintisiete años; apenas hace dos que ejerzo de abogado y ya no creo en la justicia de la Justicia.

¿Comprendéis todo lo que esto encierra?

Mi padre fué de la Justicia (con mayúscula). Fué juez, fiscal, magistrado; pero además fué honrado: practicaba la justicia.

Niño, primero, y joven, después, le oí hablar con entusiasmo de su misión; su fe lo resistía todo. Recuerdo que á voces llegaba á casa, al salir de la Audiencia, contento y satisfecho: había podido librar del Código (el bárbaro Código) á uno que, teniendo hambre, buscó donde pudo con que calmarla. Entre sus compañeros estaba tildado de débil.

Quizá lo fuera. Una vez se indignó porque un compañero quería imponer el máximo de la pena á un procesado alegando que el defensor le hacía ir á comer tarde por haber sido extenso en su informe. En otra ocasión le trasladaron desde Canarias á Cuenca porque se negó á solicitar el procesamiento de un alcalde.

A pesar de esto, mi padre conservaba su fe, y me la transmitió á mí.

El primer día que, vestido de toga, entré en la Sala, yo estaba convencido de la grandeza de mi misión. Me creía algo así como el sacerdote oficiante de una religión verdadera de justicia y de igualdad.

Hoy...

Encima de la mesa de mi despacho, montón enorme, tengo la causa por los sucesos de San Felú. Mataron á cuatro hombres. Hirieron á muchos más. Hubo conspiración, emboscada, alevosía, se disparó sobre seguro.

No hay presos; los que más tiempo han estado en prisión preventiva han sido las víctimas, los heridos. En libertad están todos los presuntos agresores, entre ellos los curas Bullich, Brossa (el de Granollers) y Surá (con graves antecedentes penales).

El fiscal cree que el hecho sólo puede ser constitutivo de un delito de desorden público, y pide para el que más seis meses y un día de prisión; para los restantes, cuatro meses y un día.

Y esa pena se solicita para todos por igual: para los agresores y para los agredidos.

¿Sería esta la igualdad ante la ley de que me hablaban en la Universidad?

Acaba de salir de mi casa una pobre mujer. Entró llorando, y yo no pude secar sus lágrimas.

Es madre de un joven, casi un niño, detenido por la Policía durante aquel conato de manifestación intentado á la salida de un millón radical hace diez ó doce días.

No mató á nadie, no hirió á nadie, no disparó contra nadie, no llevaba armas... dicen que gritó.

El juez cree que el hecho puede ser constitutivo de un delito de sedición, y ha decretado, según me cuenta, su prisión provisional sin fianza.

¿Comprendéis ahora por qué en España un abogado de veintisiete años, que hace dos que vive togo, no puede creer en la Justicia (con mayúscula)?

#### R. Guerra del Río.

### La elección parcial de Madrid Actitud de los radicales

La Junta municipal del Partido Radical de Madrid ha celebrado anoche una reunión, á la que asistieron todos los presidentes de las Juntas de distrito.

Se acordó por unanimidad comunicar á la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«La Junta municipal del Partido Radical madrileño, reunida anoche en el Circulo de la calle del Príncipe, de acuerdo con las declaraciones hechas por D. Alejandro Lerroux en el teatro de la Gran Vía y deseando, á pesar de las continuas muestras de desconsideración de que son objeto los radicales por parte de las demás fracciones del republicanismo español, no estorbar la acción de los partidos aines, ha acordado lo siguiente:

1.º No presentar candidato en la próxima elección parcial de diputados á Cortes, á no ser que no haya lucha y puedan ser proclamados los candidatos por el art. 29, en cuyo caso el Partido Radical presentará la candidatura de D. Rafael Salillas, no para votar, sino con el objeto de que se celebre la elección.

2.º Aconsejar á los radicales que voten la candidatura del Sr. Castrovido, aun en el caso de presentar el Partido la del Sr. Salillas.

«Al adoptar estas resoluciones, el Partido Radical madrileño desea demostrar una vez más que no se opone á la unión y que está siempre dispuesto al sacrificio cuando se trata de luchar contra el enemigo común.»

Con el Partido Radical no han contado los demás partidos republicanos. No nos extraña. Porque estamos acostumbrados á que nuestros aines prescinden de nosotros. Son descorteses y somos abnegados; les guía el orgullo y la ambición, mientras á nosotros sólo nos guían los ideales, impulsándonos á combatir á la Monarquía en todos los terrenos y olvidar rencillas y personalismos.

Los radicales, que obtuvieron más de 5.000 votos en las elecciones municipales, es decir, más de la cuarta parte de los 17.000 que consiguieron los cuatro partidos conjuncionados, renunciaron á presentar un candidato y votaron la candidatura del Sr. Castrovido, que merece, por todos conceptos, ocupar un asiento en el Congreso.

Lo que no pueden permitir es que se aplique el art. 29 por considerarlo inmoral y atentatorio á la soberanía nacional. Para evitar que no se celebre la elección, presentarán, si es preciso, la candidatura de D. Rafael Salillas, que es diputado y á quien para nada puede servir el acta.

Presenten ó no su candidatura, votarán la del Sr. Castrovido.

Estos son los acuerdos adoptados anoche. Nos abstendremos de explicar con más extensión su fundamento y de comentarlos, porque estamos seguros de que la opinión imparcial comprenderá cuáles son los motivos de diversa índole que han influido en el ánimo de los individuos que forman parte de la Junta central del Partido Radical madrileño.

### Paiva Couceiro está en España

Ayer pasó, por fin, en automóvil.  
Le acompañaban otros conspiradores.—Hacia Asturias.

#### ¿Qué proyecta?

LEON, 9. Acabo de saber en este momento una noticia de interés, y me apresuro á transmitirla. La he sabido por un cabo de ejército, herido gloriosamente en el combate que costó la vida á El Mizian, testigo presencial de la escena.

Salí ayer de paseo por la carretera de Zamora con un antiguo amigo suyo, corresponsal de El Diario de Pontevedra, que se encontraba casualmente en León, de paso para Oviedo. Cuando ya regresaba de su paseo, llamó su atención un automóvil que llegaba, de Zamora seguramente, á toda marcha. Este automóvil estaba ocupado por cuatro individuos desconocidos para el cabo, pero no para su acompañante, así como éste no parecía ser desconocido para los automovilistas, pues apenas le vieron, detuvieron el carruaje y se pusieron á conversar con dicho señor.

Aunque el cabo estaba algo distante, pudo oír perfectamente el diálogo que se entabló entre ellos.

—¿No se habla nada por aquí de Paiva Couceiro?—le preguntó uno.

—Algo, pero muy poco. Ya se va olvidando la gente de esas cosas...

—¿De modo que usted cree que nadie sospecha que el caudillo pudiera estar por aquí?

—Absolutamente nadie.

—Pues este señor es Paiva Couceiro. Y le presento á uno de los automovilistas, que vestía un uniforme desconocido para nuestro comunicante, no obstante pertenecer al Ejército y haber estado en campaña, no totalmente encubierto por un traje azul de mecánico. Los otros tres señores llevaban unos cuellos de gomas semejantes á los que usan los militares y los curas.

El corresponsal de El Diario de Pontevedra debió llamar la atención de los que ocupaban el automóvil, porque desde entonces sostuvieron la conversación en voz más baja, y el cabo que nos ha proporcionado estos datos no pudo oír nada más. El automóvil era de la matrícula de Orense y tenía el núm. 47.

Cuando el periodista y el militar reanudaron su paseo, después de haber partido el automóvil velozmente, le preguntó aquí á éste con cierto embarazo:

—¿Te has enterado?

El militar se hizo el desentendido, y su amigo añadió:

—Yo conocía á tres de los cuatro. El otro es Paiva Couceiro; pero conviene que no se sepa nada, porque pudieran prenderle.

El automóvil salió de León por la carretera del cementerio, que es la carretera de Asturias, siendo de suponer que se dirigiera á Oviedo, y al parecer volverá á pasar un día de estos por León para ir á Venta de Baños; ignoro con qué dirección final.—Gordón Ordás.

### De San Sebastián

#### El incidente de Mazagán.

El ministro de Estado interior ha manifestado á los periodistas que el Sr. Canalejas le había comunicado por teléfono que el incidente de Mazagán carecía de importancia.

El Sr. Navarrotreverter, que subió á Miranar para cumplimentar á su majestad la reina madre, encontró allí á M. Geoffroy, el cual le manifestó que dicho incidente no podía tener graves consecuencias.

A bordo del Río de la Plata, ha salido para Tánger con el fin de abrir una información al secretario de la Legación española en aquella población.

Han fundado en la Concha el destroyer Osado y el torpedero Halcón. Los modelos madrileños han salido para Biarritz, siendo muy agasajados en todas partes.

## MIENTRAS VERANEÓ

### Ha muerto una madre

Hay he salido por primera vez á la calle llevando en los brazos á mi hijo, convaleciente. Esta resurrección de mi espíritu no interesará nada á los lectores; pero á mí sí me interesa hacerla constar. Quiero que todos sepan que hoy me encuentro en un estado de ternura y de simpatía para las personas y para las cosas. Nada añora tanto á los hombres como esta seguridad del retorno á la vida de un hijo que se creía muerto. Es un instante sublime en que el mundo parece más bello y en que se hacen perdonar las angustias é incertidumbres de los días de dolor y de espera.

En este momento de mi vida, cuando yo debiera estar más alegre, he recibido una noticia que me ha entristecido mucho. Ha muerto en León una pobre señorita á quien yo conocía desde la infancia, dejando hecho el hatillo para un niño recién nacido. Esta señorita, sin embargo, ha muerto virgen de contacto masculino y virgen de todo amor. En los treinta años que estubo en el mundo no oyó jamás una palabra apasionada, y ha muerto deseando un cariño y un hijo. Tal vez encerraba en su corazón el secreto de hacer feliz á un hombre, como tenía encerrada en su boca la ropita para vestir á un hijo. Alma de esposa y de madre en cuerpo de virgen, murió hermética para el amor y para la dicha.

Su triste historia es la historia de las flores solitarias de la estepa. Nació contrahacha, y creció en un ambiente de hostilidad. Era fea y raquítica, de una palidez de cera, y tenía unos ojos muy grandes y muy abiertos, que estaban mirando siempre con un asombro infantil. La malicia no había rozado jamás su frente pura, y ofrecía á los treinta años un candor de que carecen muchas mujeres de quince. Su vida humilde y silenciosa no fué perseguida por otras caricias que las que le hicieron compasivamente su madre y el sol.

Esa mujer esperaba siempre al hombre que la había de amar. Todos los que pasaban bajo su balcón, aunque no la dirigieran ni una mirada de curiosidad, creía que eran el esperado. Pero el esperado no llegaba nunca. Un día y otro, y un mes, y un año, y muchos años, pasó así sin que su fe disminuyera. Si no se escribía cartas á sí misma como la heroína de Gorki—¿qué sabía la infeliz de Gorki ni de heroínas?—, en cambio hablaba continuamente á sus amigas de un señor que había pedido su mano y estaba para llegar á León. No mostraba preferencias: sólo quería un hombre. El amor de un hombre que le diera un hijo era todo su deseo, y de haberlo satisfecho no se hubiera muerto como las plantas espontáneas, que nadie riega de sed de amar en las horas rosáceas de la juventud.

Como ella, han muerto muchas mujeres, que no fueron madres porque no quisieron engendrar un sér en su cuerpo. Como ella, morirán otras muchas, feas y guapas, pobres y ricas, que hoy se agitan estérilmente en busca de un abrazo fecundante. Y esa dolorosa peregrinación hacia la nada de hiebras que nacieron con matriz y que no pudieron saber lo que es una matriz llena de sangre nueva, es una injusticia social que conmueve más á las almas sensibles que los días sin pan y las noches sin calor de los harapientos y de los explotados. Hembras desventuradas que tienen el sexo de adorno, yo lloro vuestra desventura, que os fuerza á la inequidad obligatoria y os lleva al sepulcro con los labios sin deslizar por un beso de pasión. Podrían exigir vuestro derecho al amor y preferir morir mansamente, abandonando el mundo con la amargura de no haber podido hallar su encanto supremo, mártires obscuras de un egoísmo brutal. Yo saludo vuestro paso por la Tierra con la misma pena que el labrador contempla esos ríos que corren junto á sus campos sedientos sin dejar una gota de agua. Ni vosotras ni los ríos sois culpables de que una falta de encauzamiento os obligue á restituir íntegramente el caudal de energía potencial que lleváis almacenada. Pero los ríos no tienen nervios y marchan pasivamente á desembocar en los mares, y vosotras razonáis y sentís, y no podéis irlos al cementerio de una manera tan pasiva.

Todo el mundo dolor que producen y consumen las mujeres que no fueron amadas lo siento yo aletear sobre mi cabeza mientras escribo esta ofrenda de caridad á la memoria de una señorita que llamó y no fué oída. Es un dolor tranquilo y suave como la superficie de un remanso, que no altera la placidez del rostro como una neuralgia, con muecas ridículas y contorsiones de condenado, pero que inunda el espíritu como si fuera un veneno sutil generador de melancolías y va matando poco á poco, sin ruido, con una de esas muertes que hacen gemir á las madres: «Pero, Dios mío, ¿de qué se muere mi niño?»

Casi todas esas jovencitas que no se sabe de qué se mueren, se mueren por falta de amor, que es un alimento de primera necesidad, en la edad crítica en que se empieza á no pensar en los padres para pensar en el marido. De falta de amor se murió esta señorita á quien yo conocí, deseando amor desde su adolescencia, como por falta de libertad se mueren millares de pájaritos enjaulados por la crueldad de los hombres. Tantos siglos de lucha por el progreso y aún no ha sabido la civilización dar con la fórmula que asegure á todos la posesión de esas dos cosas admirables que se llaman amor y libertad. Con ellas sería más grata la vida y no se angustiarían prematuramente los miles de existencias que declinan cuando apenas han empezado á silbar en el libro del placer.

Bajo el influjo de esta impresión sentimental he ido al cementerio en busca de la sepultura de la madre virgen. Estaba sola

en un rincón y ya habían crecido sobre ella bastante hierba. Algunos gorriones picoteaban por allí con la confianza del abandono, y fueron velozmente plando con estrépito juvenil al notar que yo me acercaba. Frente a la tumba sentí un escalofrío y amé durante una hora el recuerdo de la mujer fea y raquítica que estaba allí enterrada. Llevaba en la mano derecha un ramo de flores, que besé enternecido y arrojé sobre aquel sepulcro abandonado. Yo que adoro a mi mujer y a mis niños creí haber realizado uno de los actos más nobles de mi vida con esta pequeña infidelidad cometida con una mujer muerta tan desgraciada que no supo las delicias que encierra el beso de un hijo ni siquiera lo que contienen los besos de un amante.

Gordón Ordás.

León y Agosto de 1912.

### Catástrofe minera

#### Explosión de grisú Ciento tres mineros muertos

BOCHUM (Prusia), 8. En la mina de Lothringen, en Gerte, ha ocurrido una explosión de grisú. Van retirados ocho heridos, pero se ignora la suerte corrida por sesientos cincuenta mineros que habían bajado al trabajo.

BOCHUM, 8. Es creencia general que únicamente bajaron a la mina de Lothringen, en donde ha ocurrido una explosión de grisú, un centenar de trabajadores, de los cuales han aparecido ya sesenta y cinco.

BOCHUM, 8. Se ha extraído de la mina de Lothringen más de veinte cadáveres. Corre con insistencia el rumor de que más de ciento cincuenta mineros no han podido salir de la mina por haberles sido interceptado el paso por los hundimientos.

BOCHUM, 8. Hasta ahora se sabe que el número de muertos y heridos a consecuencia de la explosión de grisú ocurrida en la mina de Lothringen asciende a sesenta y veinticinco, respectivamente.

BOCHUM, 8. Se anuncia oficialmente que el número de muertos en la explosión de la mina de Lothringen asciende a ciento tres.

EN CADIZ

### Barroso y el gobernador se burlan del pueblo

Se ha denunciado en la Prensa y en el Parlamento que un tal García Bourlié es subdelegado municipal de Sanidad, con sueldo, y a la vez alcalde accidental de Cádiz.

El Sr. Barroso ha dictado una real orden para que se instruya expediente y se proceda a nueva convocatoria para proveer la vacante.

Pues como si nada se hubiese dicho: denunciado y dispuesto. El Sr. García Bourlié continúa en la Alcaldía gaditana y cobrando del Municipio y la real orden, archivada en una estantería del Gobierno Civil de Cádiz.

En el semanario republicano *El Progreso*, de aquella capital, transcriben lo que hace pocos días escribimos sobre esto, y como comentario dirigen su puntería al señor Barroso, culpándole de que García Bourlié siga ocupando los cargos indebidamente y sea el pagador de sí mismo.

Tiene razón *El Progreso*. Si el ministro de la Gobernación lo consiente, el gobernador hace bien en burlarse de todos y de todo.

En Cádiz no imperan las leyes ni la justicia: manda el cacique, y se hace lo que a él le da la gana.

Y luego se extrañan los elementos de orden que alguna vez se acuerde el pueblo, que es el soberano único, y realice actos de justicia dura y sangrienta.

### Un presidente muerto en un incendio

Explosión de un polvorín. PORT-AU-PRINCE, 8. Ha explotado un polvorín próximo al palacio presidencial.

El presidente, abrasado. PORT-AU-PRINCE, 8. El presidente, señor Lecointe, ha muerto en el incendio del palacio presidencial, cuyo siniestro se produjo a consecuencia de la explosión de un polvorín cercano.

Algunos detalles. PORT-AU-PRINCE, 9. La explosión del polvorín, a consecuencia de la cual se incendió el palacio presidencial, se produjo a las tres de la madrugada, y fue tan enorme, que la mayoría de los cristales de las casas de la ciudad quedaron hechos añicos.

Los edificios cercanos sufrieron daños de consideración, agrietándose muchos de ellos. Hay varios muertos y centenares de heridos.

El palacio era de madera, y en las cuevas había almacenadas enormes cantidades de municiones, que estallaron al producirse la explosión e hicieron volar parte del edificio.

Lo que aún quedaba en pie ardió rápidamente, y los trabajos del servicio de incendios se hicieron de punto imposibles, pues las detonaciones se sucedían con frecuencia, y los bomberos no podían combatir el fuego.

Ha sido convocada la Asamblea nacional para elegir nuevo presidente.

Elección de nuevo presidente. NUEVA YORK, 9. El coronel del *New York Herald* en Port-au-Prince comunica haber sido elegido presidente Mr. Tancredi Auguste en sustitución de Mr. Lecointe.

### Un hombre al agua

ALMERIA, 8. A las cuatro de la tarde entró en este puerto el vapor alemán *Bastia*, matriculado en Hamburgo, trayendo el cadáver de John Beng, de cuarenta y ocho años de edad, casado y natural de Hermanshagen (Alemania).

El capitán Mag Rober Paurer manifestó que ayer, yendo de Málaga con cargamento general a Barcelona, y hallándose en aguas de Cabo de Gata, notaron la falta del cocinero.

Mediatamente ordenó el cambio de rumbo para volver en busca del desaparecido, cuyo cadáver fue encontrado a dos millas del referido cabo.

Beng prestaba servicio en el *Bastia* desde hace tres años.

### Los perturbadores de Portugal

#### Después del fracaso

Detenciones.—Medidas contra falsos carbonarios.

LISBOA, 9. Ha sido detenido en Póebispo un ex sargento de Infantería apellidado Serra.

La detención la realizó un teniente, ayudado de un grupo de ciudadanos de la defensa republicana.

Fueron ocupados varios documentos comprometedores.

En Viarado de Castello desembarcó un destacamento de marineros, apoderándose de cuatro conspiradores en Villafranca y Maseferes.

A Cabeceiras do Basto llegó, procedente de Oporto, un agente judicial para practicar una información respecto a algunos desafiados cometidos por individuos que se hacen pasar indebidamente como carbonarios.

Igual resolución se adoptará en otras localidades.

Contrabandistas de armas.

ORENSE, 9. Según noticias que se reciben de Portugal, en Montealeón varios militares sorprendieron a unos paisanos que se dedicaban al contrabando de armas, ocupando pistolas Browning, 423 balas y 2.800 gramos de dinamita.

Los contrabandistas se refugiaron en la frontera española.

Querrela contra un periódico.—Expediente sobre la conducta de un juez.

ORENSE, 8. Dicese que en virtud de un artículo referente a la conducta observada por las autoridades de Ginzó sobre la última intenciona realista, el juez de Alariz, D. Alberto Paz, que instruye sumario con motivo de aquellos sucesos, ha elevado un oficio al fiscal del Tribunal Supremo interesándole entable querela contra dicho artículo, referentes a la gestión del Sr. Paz.

Pide además se incoe expediente para depurar su conducta por estimar no puede quedar bajo el peso de acusaciones periodísticas.

Dicho funcionario afirma en su comunicación haber procedido honradamente, como lo ha de demostrar el sumario enviado ya a la Audiencia de Orense.

También se dice que el encargado de la estación telefónica de Ginzó ha pedido a la Dirección general de Comunicaciones abra expediente para dejar a salvo su responsabilidad en lo que al asunto se refiere.

Los emigrados monárquicos.

ORENSE, 8. Hoy marcharon a Cuenca siete emigrados y tres a Vigo, éstos con dirección al Brasil.

Según las relaciones del Gobierno Civil han desfilado hasta el día por esta capital, en diferentes direcciones, docientos noventa y dos portugueses, de los cuales un centenar se costearon sus gastos por cuenta propia y los restantes por la del Gobierno español.

Más detenciones.—Misión especial.

TUY, 8. Dicese que siguen practicándose muchas detenciones en Braga.

Hállase aquí un inspector de Policía encargado de una misión especial, para cuyo desempeño se asegura que tiene datos interesantísimos.

Emigrados al Brasil.

VIGO, 9. Han marchado al Brasil bastantes emigrados portugueses.

Quedan aún muchos que gestionan el pasaje, aunque tropiezan con no pocas dificultades que oponen las Compañías navieras, porque temen complicaciones al tocar en aguas portuguesas.

Más emigrados.

CACERES, 9. Han pasado por esta población veinticinco emigrados que se dirigen a Cádiz.

Ha llegado el general portugués Viriato Cabral, que en la actualidad se halla en situación de reserva, acompañado de sus hijos. El gobernador ha ordenado su internación. Vivian en Valencia de Alcántara desde la proclamación de la República.

CADIZ, 9. Han llegado más emigrados portugueses, que embarcarán en el vapor de la Compañía Pinillos *Barcelona*, con rumbo al Brasil.

VIGO, 9. Han marchado al Brasil bastantes emigrados.

### GARTA ABIERTA

Señor director de EL RADICAL.

Distinguido correligionario: La Juventud Radical de Chamberí agradecería de usted la inserción de la siguiente carta abierta, reiterándole las más expresivas gracias en representación de la misma sus más afectuosos servidores, Jesús Alías—Angel Arias, Eduardo de los Cobos.—Vidal Espinosa.

A un anónimo que se firma *Un Sindicalista*: Huestre desconocido: La Juventud Radical de Chamberí, a la que no duelen prendas cuando se trata de descubrir la verdad, desfilan en un día público, o como sea preciso, a demostrar las infamias verdaderas contra nuestro ilustre jefe, D. Alejandro Lerroux.

¿Tendremos el gusto de verle la cara? Mucho nos tememos que no.

Es más fácil cubrirse en el anónimo para calumniar a mansalva que demostrar franca y noblemente lo que se siente y lo que se piensa, como procede en los hombres honrados.

Esperamos sentados la salida del autor de la *Carta a Juan Puellos*.—*La Juventud Radical de Chamberí*.

### Licenciados de Melilla

MALAGA, 8. El vapor *Puchol*, procedente de Melilla, ha llegado con 1.035 licenciados.

En tren militar han salido para Cáceres, Badajoz y Toledo, a cuyas provincias pertenecen sus respectivos pueblos.

En la última sesión de los ferroviarios con la Empresa se inició una corriente de armonía, creyéndose que mañana se restablecerá la circulación si aprueban el laudo del alcalde.

Con rumbo desconocido ha zarpado el buque-escola americano *Rougel*.

### La Banda Republicana de Lisboa

VIGO, 8. Esta noche ha dado el tercer concierto la Banda Republicana de Lisboa.

El acto se ha celebrado en el teatro Tamberlick y los beneficios obtenidos estaban destinados a los asilos de beneficencia.

### El caciquismo canalejista en Alcoy

#### Vibrante discurso de Botella Asensi

Nuestro querido amigo el infatigable propagandista y luchador radical D. Juan Botella Asensi ha sido obsequiado con una merienda en el «Mesendero del Toral» con motivo de su excomunión.

Hace unos días publicamos la fotografía, y en ella se podía apreciar la multitud que a dicho punto acudió para honrar al luchador y escuchar al pinto su vibrante y cálida palabra. Puede decirse que todo Alcoy acudió a dicho punto ganoso de exteriorizar su aversión, su odio al caciquismo brutal que allí impera por mandato de Canalejas.

En el semanario radical *Fraternidad* encontramos la reseña de tan hermoso acto, y de ella tomamos el notable y valiente discurso que Botella Asensi pronunció entre los aplausos clamorosos del público.

Nuestro correligionario se expresó así, según dice nuestro querido colega:

«Sus primeras palabras son de gratitud para el noble pueblo alcoyano, cuya conducta ha sido su mejor consuelo en los días de cárcel, y su satisfacción más grande, a la vez que su más poderoso estímulo para la lucha, en los días de libertad.»

Estima que el acto, más que un homenaje inmerecido a su modesta personalidad política, es la expresión unánime del sentimiento público contra el caciquismo. En ese aspecto —dice— lo acepto con mucho gusto, porque es la solemne ratificación del pueblo a mis campañas y, en consecuencia, la satisfacción más cumplida que yo podía esperar de mis servicios a su causa. (Muy bien.)

Explica su indulto, y dice que, a causa del mismo, se ha supuesto por exceso de sencillez, en unos, y en otros, de malicia, que cambiaría el sentido de su actuación en la política alcoyana. Eso, aun en el supuesto de que yo he recibido el indulto como favor, implicaría una confusión lamentable de mis conveniencias personales con los principios políticos de la causa que represento; pero es que, además, me interesa decir, para que la verdad de los hechos quede sentada de una manera definitiva, que yo no he cometido la debilidad de solicitar mi indulto, ni de mis adversarios políticos ni de nadie, y que cuando el nuevo jefe de los canalejistas, Sr. Pérez Barceño, me envió una embajada a la cárcel para enterarme de sus gestiones en favor de mi libertad, contesté que no las aceptaba y que aún era tiempo de dejarlas sin efecto, porque entendi que así correspondía a mi decoro político y a la dignidad que me impone la confianza del partido. (Muy bien.)

Soy, pues, quien era; estoy donde estaba, y con el acto de esta tarde, inauguramos un nuevo periodo, que será el definitivo de la misma lucha.

Porque mi indulto ni nada me autoriza a olvidar el negocio inhumano del alumbrado público, ni las escandalosas defraudaciones a la hacienda, ni el robo misero y sucio de las mesas reguladoras, ni los cientos de miles de pesetas de créditos prescritos formalizados a espaldas de la ley, ni la deuda de tres millones de pesetas que ha contraído el Ayuntamiento... (Aplausos.)

No puede, no debe olvidarse el negro crimen del caciquismo, que ha hecho víctima de los más desastrosos abusos y de los más probables latrocinios a un pueblo laborioso y bueno que durante veinte años no ha tenido ni la garantía de conocer, su mal para defenderse, y que, entregado a la confianza de representantes y administradores infieles, se consagró sin cuidado ni recelo alguno por los intereses comunales a la santa misión del trabajo en fábricas y talleres, cantando sus aliciones y sus ansias, con el alma libre, soñando en la emancipación, y el cuerpo esclavo, sujeto a la más odiosa y forzada de su cadencia. (Muy bien, muy bien.)

Afortunadamente, ese caciquismo, como decía el Sr. Aguado, ha muerto; pero falta enterrarlo.

Es un cadáver que estorba, y ninguna ocasión más propicia para desalojarlo de sus posiciones que la próxima elección de diputados a Cortes, en cuya ocasión yo creo, salvo vuestro parecer, que debemos plantear la lucha en la única forma práctica y posible para derrotar al caciquismo, que es el trabajo en persona de Canalejas; todas las oposiciones con un solo candidato. ¿Estáis conformes? (Grandes voces de aprobación.)

Ya sé yo, aunque aquí no lo digan, que hay algunos correligionarios y amigos nuestros, excesivamente recelosos, que temen que los reaccionarios pretendan engañarnos, encubiertos con el simpático disfraz de independentes y administrativos. Yo no tengo derecho a semejante suposición; pero sí es aso lo que se propone, ya tiene trabajo para entremeterse hasta que se cansen. (Risas.) Y si no lo tomárais a jactancia os diría más: adversario político que me engañe le regalaremos un premio. (Más risas.)

Yo colaboraré en la obra común de derrotar el caciquismo canalejista; pero no a la aventura, sino con las garantías necesarias. Ya me guardaré yo, correspondiendo con la debida lealtad a vuestra confianza, de entregar a discreción de un partido como el independiente, administrativo o de las derechas, que tiene 2.000 votos, y que, dándole con vuestra cooperación el diputado y, consistentemente, el alcalde, quedaría en condiciones de constituir un poder excesivo y peligroso. Yo no hago tan poco mérito de mi trabajo que aspire a substituir un caciquismo por otro sino a que todos sean imposibles para que el pueblo no sufra más su yugo. (Muy bien.)

Expuesta y definida su actitud en la política local, Botella Asensi prosiguió su discurso sobre la política general, exponiendo sintéticamente las aspiraciones del partido republicano en los órdenes político, religioso y social, evidenciando sus ventajas sobre el régimen monárquico.

Dicé que no cree en el próximo triunfo de la República, porque las discordias de los jefes enajenan al partido la confianza y el concurso de las clases neutra y productora.

Acabó interesando la difusión de nuestras propagandas en el seno de la familia, porque la fuerza que de esta propaganda transcende a la sociedad más tarde, como decía Lerroux en un mitin reciente, es la dinamita moral que hará volar sin violencia y sin sangre, pero con eficacia segura, todas las injusticias y todos los privilegios del mundo. (Grandes y prolongados aplausos.)

### EN EL CENTRO RADICAL

Conferencia sobre «Casas baratas».

Nuestro compañero en la Prensa Luis Beltrán (Kun-Kun) dará una conferencia sobre «Casas baratas» mañana, sábado, a las 9 de la noche, en el Centro Radical (Príncipe, 12), en nombre de la Asociación General Constructora de Casas Baratas.

La entrada es pública.

### Rebelión en Santo Domingo

Los rebeldes se apoderan de Dajabón.

WASHINGTON, 8. En el departamento de Estado se ha recibido la noticia de que Dajabón, en la República de Santo Domingo, cayó en poder de los rebeldes llegados de Haití, después de un combate de cuatro horas, resultando doscientos heridos.

### NOTAS DEL DIA

#### Conferencia importante.

El Sr. García Prieto, que muy temprano llegó ayer de El Plantío, celebró por la mañana una detenida conferencia con el ministro de España en Tángier, marqués de Villalinda.

También visitaron al Sr. García Prieto el representante de Cuba en Madrid, Sr. García Vélaz; el cónsul de España en Alcázar, señor Clará, y el ministro de Instrucción Pública.

Andanzas ministeriales.

Conforme hemos anticipado, hoy, en el subexpreso, marcharán a San Sebastián los ministros de Estado y de la Guerra.

El de Instrucción saldrá esta noche en el correo, deteniéndose en Burgos.

Hasta el domingo no marchará el Sr. Canalejas, el cual se propone regresar a Madrid el mismo día de su llegada a San Sebastián.

Por abarcar esta real orden varias cuestiones, van estudiándose y consultándose documentos de clase distinta.

No quiere el Sr. Alba agregar ningún detalle respecto de este asunto, porque podría perjudicar a la negociación que se está llevando a cabo, aunque lentamente, de manera provechosa.

Refiriéndose a la noticia publicada por un periódico, relativa a la venta de un cuadro del Greco, el llamado de *San Ildefonso*, existente en la ciudad de Llescas, manifestó el ministro de Instrucción Pública que hace un mes viene ejerciendo una intervención para evitar que la venta se realice.

Supone el Sr. Alba que se llegará en el asunto a una solución satisfactoria.

Por el Ministerio de Instrucción Pública han sido concedidas las siguientes subvenciones:

De 250 pesetas, con destino a la cantina escolar de la Escuela Nacional de Párvulos, de la calle de 200 pesetas, al Ateneo de San Juan Despi (Barcelona), y de 250 pesetas para las Escuelas Nacionales de primera enseñanza de Andújar.

También se les concede la cantidad de 3.430 pesetas a la Escuela de Veterinaria de Córdoba y 3.000 pesetas ó la de igual clase de León.

El Director de Correos.

Anoche marchó a San Sebastián, desde donde se trasladará al balneario de Cestona, el director de Correos y Telégrafos, D. Bernardo Sagasta.

Este visitó ayer, por la tarde, en Gobernación al Sr. Canalejas, con quien celebró una detenida conferencia.

Después del Tratado.

Preguntado anoche el Sr. Canalejas por los periodistas acerca del fundamento de las versiones que anuncian un viaje del rey a París para entregar el Tolsón de Oro al presidente de la República francesa, manifestó que, en efecto, el propósito existe, y seguramente se realizará más adelante.

El regreso de Weyler.

En el rápido regresó ayer a Barcelona el general Weyler.

La inesperada vuelta del capitán general de Cataluña al Centro Radical, se dijo ayer que obedecía a los síntomas de agitación observados entre algunos obreros ferroviarios de aquella capital.

Conferencia en El Plantío.

A las seis y media de la mañana, el automóvil del general Luque recogió en el Ministerio de la Gobernación al presidente del Consejo.

Los Sres. Canalejas y Luque se dirigieron a El Plantío.

Como es sabido, allí se encuentra desde ayer el ministro de Estado.

Reunidos el presidente y los dos ministros, es de suponer que su entrevista no habrá carecido de importancia, estando en íntima relación con los actuales acontecimientos en Mazagán.

No se explica de otro modo esta visita natural al Sr. García Prieto después de haber conversado ayer tan ampliamente con el jefe del Gobierno.

En Gobernación.

Ausente el Sr. Canalejas, los periodistas fueron recibidos esta mañana por el subsecretario del Ministerio de la Gobernación.

Confirmando el Sr. Navarroreverter la noticia de la salida del presidente y del ministro de la Guerra, añadiendo que el primero había llegado a Otero.

En cuanto al general Luque, estaba de regreso en Madrid a las once de la mañana.

Las huelgas.

Según las referencias de última hora transmitidas por el gobernador de Málaga, la huelga de tranvías de dicha capital presentaba más bonancible aspecto que en días anteriores.

La huelga de metalúrgicos de León prosiguió hoy en iguales términos.

El niño Juan González Belmonte, de doce años, murió al niño de la misma edad Miguel Guerrero Sánchez.

Desconócense detalles.

### UN NIÑO MATA A OTRO

ALMERIA, 8. Comunican de Bedar el siguiente suceso.

El niño Juan González Belmonte, de doce años, mató al niño de la misma edad Miguel Guerrero Sánchez.

### Del Concejo

#### LA SESION DE HOY

A las diez y media, bajo la presidencia del alcalde, se reúne el Ayuntamiento en sesión ordinaria, dándose cuenta de los asuntos de oficio sin discusión.

Con el voto en contra de los socialistas y del Sr. Valdivieso, se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda concediendo un donativo de 3.038,50 pesetas para la Beneficencia provincial.

El Congreso del turismo.

La misma Comisión propone que se destine un crédito de 25.000 pesetas para los gastos del Congreso Internacional del Turismo.

El Sr. García Cortés se opone, recordando que cuando se pide dinero para otras cosas más necesarias se habla de la situación angustiosa del Ayuntamiento por efecto de la reforma tributaria, que ha determinado una crisis económica, y, en cambio, nunca falta dinero para cosas como esta, y que tiene mayor aspecto general que local, y que obliga a otros más que a Madrid.

El Estado da 25.000 pesetas por el carácter internacional del Congreso. ¿Por qué hemos de dar nosotros igual cantidad? Con 5.000 pesetas quedaría el Ayuntamiento en el lugar que le corresponde y la lesión a su Hacienda sería menor.

El alcalde defiende el dictamen, que es aprobado, con los votos en contra de los socialistas y del Sr. Valdivieso.

Más pesetas.

La Comisión de Obras pide 7.050 pesetas para renovación y nuevo decorado de los retretes de la primera Casa Consistorial, y el señor Quejido le parece que este es un gasto superfluo, porque los retretes están bien, perfectamente bien; no necesitan ninguna reparación.

El Sr. Píera dice que, en efecto, los retretes están bien; pero después de gastar esa cantidad estarán mejor... Esto se hace con frecuencia en Londres, y... boca abajo todo el mundo.

El Sr. Quejido sigue boca arriba, porque no le han convencido, y después de hablar el señor Valdivieso, el Sr. Trompeta y el Sr. Píada se pone a votación el asunto, resultando aprobado por 10 votos contra 7.

Debe mostrarse parte al Ayuntamiento?

La Comisión de Obras propone que no se muestre parte el Ayuntamiento en el sumario que instruye el juzgado de la Lina contra el sobrestante que ocupó a tres obreros de la villa en trabajos ajenos al Municipio.

El Sr. Alvarez Aranz entiende que debe mostrarse parte, y se extiende en largas consideraciones para demostrarlo.

El Sr. Píera le contesta, defendiendo el dictamen; después de rectificar el Sr. Alvarez Aranz, habla el Sr. Quejido para adherirse a lo dicho por el Sr. Alvarez Aranz, pero haciendo notar que el expediente se ha instruido en tal forma, que no resultará de él ningún delito.

La ordenanza del Sr. Alvarez Aranz pasa a ser dictamen.

Asuntos de tranvías.

Quedan sobre la mesa los dictámenes en que se propone informar a favor del proyecto de ampliación del tranvía del paseo de las Delicias hasta La Chopera y el solicitado desde la plaza de los Ministerios hasta la calle de Alfonso XII.

Ruegos y preguntas.

Hace el primero el Sr. García Cortés sobre Hacienda municipal.

Disposiciones de la Superioridad privan al Ayuntamiento de más de 2 millones de pesetas, y entiende que hay que tomar actitudes defensivas contra esas resoluciones, que son siempre favorables a los particulares y a las Empresas y lesivas siempre para el Municipio.

Detalla cada una de esas resoluciones y pone de manifiesto lo escandaloso que resulta consentirlas.

Los vendedores ambulantes tendrán que abonar al Ayuntamiento más que las Compañías del Gas y Electricidad por virtud de la última disposición, que impide imponerles a éstas más del 25 por 100 de lo que pagan por industrial.

Termina haciendo notar lo absurdo que resulta aprobar los presupuestos municipales para ir luego restándole ingresos por virtud de una serie de decretos, que no tienen más finalidad que la de favorecer intereses no siempre legítimos.

Arreca en sus censuras al Gobierno, y especialmente al Sr. Canalejas, que no ha cumplido sus promesas que tiene hechas al Ayuntamiento.

Contesta el alcalde, echando de menos la libertad de acción que tiene el Sr. García Cortés, libertad que le permite hablar sin reservas que el alcalde no tiene más remedio que guardar.

(Esto, en sí mismo, tiene mayor expresión que cuanto pudiera decir el alcalde.)

Cree que ha llegado el momento de pronunciar el *Sursum corda*, echando el cuerpo fuera para defender al Ayuntamiento, y por ese camino —dice— me encontrará el Sr. García Cortés y cuantos concejales me busquen. El Gobierno, al nombrarme alcalde, no desconocía mis antecedentes y no puede extrañarme que yo sea de la opinión que me favorece más las actitudes de esta naturaleza.

También se extiende en consideraciones sobre cada uno de los asuntos señalados por el Sr. García Cortés, coincidiendo con éste en la parte fundamental. Termina diciendo que pedirá al Gobierno más apoyo para los intereses municipales y el apoyo debido para la realización de los proyectos pendientes. Si no tiene la fortuna de conseguirlo, se irá a su casa.

Rectifica el Sr. García Cortés, hablando de la excepción del arbitrio de inquilinato a favor de los militares, estimándola perjudicial para los mismos militares, porque suscita contra ellos la animosidad de otras clases sociales no exceptuadas de la necesidad de substituir por otro ese arbitrio, que es cada día más impopular.

BARCELONA

Cuestión resuelta.—Tres heridos.—No hay Comisión.

BARCELONA, 9. Ha quedado resuelta por medio de un acta la cuestión personal pendiente ante el director de La Alhambra, el representante D. Miguel Rivas y el redactor jefe de El Progreso, Calderón Font.

La Capitana General sigue practicando diligencias en averiguación de los hechos denunciados en el querido colega.

En la calle del Gallo fueron atropellados anoche por el caballo que arrastraba un carro cargado de maderas Jacinto Solarié, Josefa Moro y su hija Eugenia Plera.

Los tres resultaron gravemente heridos. Ha regresado el general Vellor.

Mañana saldrá para Palma de Mallorca. En una reunión habida entre los elementos progresivos se ha acordado disolver la Comisión formada para conmemorar los distintos actos revolucionarios del mes de Julio.

Calderón.

¿DONDE ESTÁ EL SUICIDA?

Odisea del Juzgado de guardia

Esta mañana, a las once menos cuarto, se encontraba el juez de guardia saliente, D. Felipe Santiago Torres, del distrito del Centro, firmando los estados y diligencia de remisión de las causas incoadas durante la guardia, que fue en su día, cuando la Comisaría del distrito de Buenavista avisó por teléfono participando que en la calle de Velázquez acababa de suicidarse un hombre, ingresando en período agónico en la Casa de Socorro.

Como el juez de guardia entrante, Sr. Suárez, del distrito del Centro, no se encontraba aún en la Casa de Canónigos, el Sr. Santiago Torres ordenó que engancharan, e inmediatamente se trasladó a la Casa de Socorro del distrito de Buenavista.

Cuando llegó al benéfico Centro, el médico de guardia le manifestó que allí no había ingresado herido alguno durante toda la mañana. Desde este lugar trasladóse a la sucursal del distrito, donde tampoco se encontraba el suicida.

De la Casa de Socorro, sucursal el juez dió orden al cochero para que lo trasladaran al Gabinete Médico del barrio de Salamanca, sito en la calle de Claudio Coello, y como tampoco había ingresado en este Centro el suicida, se dirigió a la Casa de Socorro del distrito de Palacio, con el mismo resultado.

La odisea se iba haciendo demasiado pesada. El juez D. Felipe Santiago Torres llamó por teléfono a la Comisaría preguntando dónde se hallaba el suicida, y figuráse los lectores la decepción del juez al comunicarle que acababa de ingresar en el Hospital Provincial.

Con la paciencia que caracteriza al digno magistrado se encaminó al hospital, donde tampoco había ingresado suicida alguno durante la mañana.

Nuevamente llamó el Sr. Torres a la Comisaría, ya en forma de reconvencción, para que averiguase dónde se hallaba el suicida, y por averiguado al inspector de guardia que se presentara en la Casa de Canónigos.

De la Comisaría participaron al juez que el suicida estaba desde los primeros momentos en la Policlinica del barrio de Salamanca, adonde se dirigió el juez en donde tampoco se encontraba ya el suicida, porque dicha Policlinica, al tener conocimiento que el Juzgado se encontraba en el hospital, lo envió en una camilla a dicho establecimiento, mientras el Juzgado se dirigía por otro camino a la Policlinica.

En su consecuencia, el Juzgado tuvo que volver nuevamente al hospital, donde al cabo de dos horas y media de odisea pudo, al fin, dar con el misterioso suicida.

Este se llama Benito Alonso González, de treinta y ocho años, carbonero, y con domicilio en la calle de Francisco Cea, núm. 11.

Su estado fué calificado de muy grave. Se le presentaba una herida de arma blanca en la región temporal derecha.

Como su estado era de suma gravedad, no pudo ser interrogado por el juez; por lo tanto, se ignoran las causas que le hayan impulsado a tomar tan fatal resolución.

NOVEDADES

Con clamoroso éxito debutó anoche en este populoso teatro el ventrílocuo Balder, legítimamente reputado como el primer artista de su género, con una superioridad enorme sobre todos los demás, no solamente por su agilidad y su destreza prodigiosas para la emisión disimulada de la voz y el manejo de los autómatas, sino también por la agudeza y la vivacidad de su ingenio, siempre occurrente y chispeante.

Y no sólo compite ventajosamente Balder con sus colegas españoles, sino que además ha triunfado en la competencia artística con los extranjeros. De ello es prueba evidente y notoria su brillante campaña en el Casino de Buenos Aires, donde precedió inmediatamente al famoso ventrílocuo cosmopolita mister O'Kil, quien sólo pudo sostenerse en aquel escenario quince días, en tanto que Balder se sostuvo tres meses con éxito constante.

Balder ha llegado a un absoluto dominio técnico de su arte completo y complicado, de tal suerte, que la ficción de vida con que anima a sus muñecos tiene todas las apariencias de la realidad por la naturalidad admirable en todos los movimientos, gestos y actitudes de aquellos.

A su sorprendente maestría técnica, su gracia cuidadosa y fluida y su donosa prontitud para la réplica a las interpelaciones del público, une Balder unas relevantes facultades líricas que le permiten abordar con fortuna todos los cambios, desde los cómicos y los dísticos cómicos hasta los trozos de ópera y los cantos regionales.

Así, en la función de anoche, que fué triunfal para él, según queda indicado, sumó a los muchos aplausos que obtuvo con las gracias y donaires del jocoso Cleto y la maravillosa mímica danzante, que baila y habla como la más remilgada, coqueta y parlanchina damisela, varias ruidosas ovaciones arrancadas, por la difícil y rara perfección con que hizo cantar a los autómatas un trozo de Tosca, y diversas jotas, unas malagueñas y unas bulerías.

La multiplicidad y la variedad excepcionales de las aptitudes y habilidades artísticas de Balder son, pues, seguras garantías de que será lucidísima en su totalidad la campaña que inició tan brillantemente anoche en Novedades.

Los vagos de profesión

Suicidio de una mujer.

EL FERROL, 9. José Mantuenga, de treinta años, dedicado únicamente a toda clase de vicios y en particular a la bebida, contrajo desde hace tiempo matrimonio con Carolina Teijido, vendedora de frutas.

El Mantuenga padecía una holgazanitis aguda, sin límites, viviendo a costa de su desgraciada mujer y dándose por completo a la buena vida.

Al regresar ayer tarde Catalina a su casa se encontró con que su apocófito marido había desaparecido en unión de todos los muebles, que con el sudor de su frente logró comprar la hieliz en otro tiempo.

En vista de esto, la pobre mujer, desesperada, se suicidó ingiriendo cierta cantidad de ácido fénico.

CORREO DEL TEATRO

Ciudad Lineal.—La Dirección de este favorecido parque prosigue activamente la organización del festival dedicado al popular gremio de modistas, que se celebrará el próximo domingo, 11, por la tarde y por la noche, cuando haya las dos y media de la madrugada.

Hay interesantes luchas, notables secciones de variedades y cuatro tandas de baile: dos, por la tarde, en el parque, y dos, por la noche, en el Kursaal, después del espectáculo, rifándose, entre el público en general, por un novísimo procedimiento, dos monedas de oro de 25 pesetas y preciosos regalos entre las modistas invitadas expresamente a la fiesta, que promete revestir la más extraordinaria animación y brillantez.

Mañana, sábado, débil de Los Bataneles, transformistas fantásticos, únicos en su género.

NOVEDADES.—Anoche debutó en este favorecido teatro el popular ventrílocuo Balder, que escuchó dos ovaciones en las dos secciones en que tomó parte.

El célebre Cleto hizo las delicias del numeroso público que llenaba la sala, y en el baile con la mímica no cesaron los aplausos.

En breve, el célebre mago caballero F. Giordano presentará al público la decapitación de María Antonieta con todo el aparato que tan interesante espectáculo requiere.

Es de creer que con semejante programa el teatro de Novedades siga viéndose lleno todas las noches.

Casas saneadas

Según los datos oficiales publicados en el último número del Boletín del Ayuntamiento por la Junta técnica de Salubridad e Higiene, que preside el señor alcalde, el total de las casas saneadas en Madrid, con arreglo al bando de 5 de Octubre de 1893 e instrucciones complementarias para su aplicación, es decir, que están en absoluto aisladas de la alcantarilla con sifones hidráulicos, sistemas de descarga de agua y ventilación en los respectivos servicios sanitarios e higiénicos, asciende a la cifra de 6.117, todas las cuales tienen ya la correspondiente placa de saneamiento y están exceptuadas del pago de los diferentes arbitrios que por concepto de insalubridad tiene impuestos el Municipio.

Fincas nuevas concedidas durante el mes de Julio: 135.

REGISTRO FISCAL

Los propietarios del ensanche

En el Ministerio de Hacienda se ha facilitado la siguiente nota: La real orden fecha 10 de Julio último, que apareció en la Gaceta del 4 de los corrientes, ordenando a los arquitectos de Hacienda la comprobación de las fincas del ensanche de Madrid, nada nuevo ha establecido, pues al autorizarse al Ayuntamiento para formar el registro oficial de edificios y solares por real orden de 21 de Octubre de 1904, se dispuso que una vez aprobado éste, se comprobará por los arquitectos de la Inspección de Hacienda, que en aquella fecha eran los designados para este servicio.

Posteriormente, y al dar cuenta el Ayuntamiento del estado del servicio de formación del registro que por dicha Corporación municipal se llevaba a cabo y al manifestarse por la Alcaldía que se efectuaban trabajos de peritación, se advirtió al Ayuntamiento en 9 de Marzo de 1906 que las operaciones de depuración de las relaciones juradas debían limitarse a los trabajos puramente documentales y a los administrativos que previene el art. 16 de la instrucción de 14 de Agosto de 1900, toda vez que, aprobado que fuere el documento fiscal, había de ser comprobado por el personal de arquitectos de la Inspección de Hacienda, cumpliendo así la real orden de 21 de Octubre de 1904 antes citada. A mayor abundamiento, la Subsecretaría del Ministerio de Hacienda, como centro encargado en aquella fecha del servicio, dispuso en 9 de Julio de 1907, y así se comunicó al Ayuntamiento de Madrid, que la comprobación de denuncias de las fincas del ensanche se había de hacer por el personal de arquitectos de Hacienda.

El personal no percibe dieta alguna cuando realiza sus trabajos, cualesquiera que éstos sean o hayan de ser dentro del término municipal de Madrid, ni tiene participación alguna en las multas que puedan imponerse por los aumentos de riqueza que se obtengan.

Esto no quiere decir que se ordenen en seguida estas inspecciones, sino que el Estado se reserva el derecho de mandar hacer cuando lo crea conveniente.

RIQUEZA PECUARIA

La higiene del campo

La Dirección General de Agricultura ha facilitado a la Prensa la siguiente nota: «El estado sanitario de nuestra ganadería, comparado con el de años anteriores en esta misma época, es satisfactorio, ya que según demuestran las estadísticas mensuales que la Dirección General de Agricultura, Minas y Montes publica, algunas enfermedades mortíferas, como la viruela del ganado lanar, el carbunco, el mal rojo, el muermo, etc., han disminuido, y si alguna ha aumentado, tal ha ocurrido con la glosopoda, su mortalidad es, afortunadamente, reducidísima.

En efecto: en el próximo pasado mes de Junio, entre los enfermos que a él pasaron del mes anterior y los que durante él enfermaron, suman 154.834, de este considerable número de afectados sólo han muerto 1.293, lo que equivale al 0,81 por 100, cifra insignificante si se tiene en cuenta los enormes daños que esta epizootia ocasiona en otras naciones y en la nuestra ocasionó a primeros del siglo actual.

La viruela ovina, que en fin del año pasado invadía a 8.386 reses, en fin de Junio próximo pasado se redujo a 3.494.

El carbunco bacteriano (bacera) y el sintomático, que en esta época del año suele extenderse, no ha aumentado visiblemente este año.

Las enfermedades rojas del ganado porcino, especialmente la pulmonia infecciosa y el cólera, que tanto se recrudecieron durante el pasado invierno, también han disminuido notablemente.

Lo propio ha ocurrido con la sarna, pues de 702 cabras y ovejas que existían atacadas en fin de Diciembre de 1911, reduciéndose hoy a 133.

Los anteriores datos revelan el interés con que el Ministerio de Fomento atiende al servicio de higiene y sanidad pecuaria, y es de esperar que, siguiendo por este camino, se vayan disminuyendo en gran proporción las pérdidas por mortalidad de ganados, que todavía son de considerable importancia.

Los propios ganaderos, declarando las enfermedades de sus animales, y el personal de higiene pecuaria aplicando los remedios profilácticos y curativos, son los llamados a lograr tan benéfico fin en pro de la producción pecuaria nacional.

Desmintiendo una noticia

BERLIN, 8. La Gaceta de Colonia desmiente la información de los periódicos españoles referente a que cuatro alemanes habían sido muertos en las inmediaciones de Agadir.

DE LA UNIÓN

Moral socialista unionense

Para que vean los lectores el grado de cultura que anima al elemento socialista de esta ciudad, léjense en este botón de muestra. Hace algunos días se presentó en el Centro socialista «Avance Obrero» un trabajador suyo colaborador al objeto de hablar con el presidente por el podían ejercer alguna influencia para colocarlo.

No se hallaba en el local dicho señor, y se entrevistó con el profesor del referido Centro, José Flores Ruiz, el cual le dijo una vez escuchados sus propósitos: «¿Quiere usted que yo le de un consejo?»

«Si, señor; si es bueno, le llevaré a efecto ó le tendré en cuenta para su tiempo oportuno.»

«Pues mire usted—dijo el maestro—usted no tiene más que marcharse y buscar a un patrono rico; le cuenta su situación y le pide un sueldo, y después exige que le coloque, y si se opone, le pega usted un tiro y le levanta la tapa de los sesos.»

«No son esos consejos los que vengo buscando; he sido honrado toda mi vida y lo seguiré siendo, aun cuando me muera de hambre.»

«Pues entonces—dijo el profesor—usted no tiene usted valor para eso, péguese usted un tiro ó muérase de hambre.»

Suponemos que D. Pablo Iglesias nos explicará esas doctrinas, muy alejadas del programa que sustentan; suponemos que los próhomeres de este partido no escribirán en sus periódicos estos consejos, y nos extraña más que todo un señor profesor, que debiera tener instrucción y poseer alguna cultura, diga esas barbaridades, que no son propias de personas civilizadas.

Como este es el general pensar del grupo socialista unionense, lo damos a conocer para que queden enterados de la libertad y la fraternidad que tienen infiltradas en sus cerebros los que tantos años llevan de sociedad y de predicaciones.—El Corresponsal.

DE BILBAO

Los fanáticos.—El ministro llama al gobernador.

BILBAO, 8. Han empezado a llegar peregrinos para tomar parte en las fiestas que empiezan el lunes en el santuario de Begonia. Además del cura, monseñor Vico, y de siete obispos de la metrópoli, concurrirá el obispo titular de Citajoz (Armenia), monseñor Soler y Royo, de la Orden de Capuchinos y vicario apostólico en Guajira.

El ministro de la Gobernación ha escrito una carta al gobernador de Vizcaya invitándole a trasladarse a Cestona para hablar acerca del estado de la provincia.

El gobernador irá el sábado a dicho balneario para saludar al Sr. Barroso.

Falsificadores de billetes. BILBAO, 8. La Guardia Civil venía siguiendo desde Barcelona la pista de una sociedad de falsificación de billetes con ramificaciones en otras capitales, siendo Bilbao la residencia del jefe.

Hace tres días llegó un pliego de valores declarados a nombre de Andrés Samper, y cuando éste se presentó para retirarlo se le detuvo, y abierto el pliego se vio que contenía billetes falsos. El certificado procedía de Valladolid.

El sujeto quedó detenido, creyéndose que dió un nombre supuesto.

“Bombilla,” y su tendón

(POR TELÉGRAFO)

PAMPLONA, 8. Después de terminar Bombilla la carrera de ocoñicos, estuvo en la Plaza, saltando la barrera, resintiéndose bastante.

Ha telegrafiado a la Empresa de Gijón, participándole a no poder torear.

Ha salido en automóvil para San Sebastián con el Sr. Ucelayeta.

Mañana irá a Bilbao para consultar con un especialista.

Tiene esperanzas de actuar en San Sebastián.—C.

Los timos de una gitana

ZARAGOZA, 9. Hace algunos años que en el pueblo de Ariño estableció su aduar una tribu gitana.

Dolores Jiménez, gitana de la tribu, cuyos individuos han cometido ya varias fechorías por esta comarca, ha fingido a una vecina del pueblo convencida de que en la bodega de su casa había oculto un tesoro, para descubrir el cual precisaba la adquisición de 25 pesetas de agua bendita.

La vecina soltó el billete, y la gitana presentó un plato, pintado de purpura, pidiendo 1.000 pesetas de fianza para seguir el descubrimiento del tesoro.

Las 1.000 pesetas fueron depositadas en un baúl.

Cuando los vecinos de la casa, en vista de la tardanza de la gitana en hallar el tesoro, acordaron abrir el baúl, donde depositaron las 1.000 pesetas, éstas, naturalmente, habían volado en compañía de la gitana.

UN AHOGADO

SANTANDER, 9. El profesor de la Institución Libre de Enseñanza D. José Vidarte se ha ahogado en ocasión de hallarse bañando en la playa de San Vicente de la Barquera.

El cadáver no ha aparecido todavía.

Se ha telegrafiado a los alcaldes y a la Guardia Civil de las playas costeras.

CRIMEN HORRIBLE

Un hijo mata a su padre.

Ciudad Real, 9. En Infantes, pueblo de esta provincia, se ha cometido un crimen horrible.

Un informe de la Cámara de Comercio

El Tratado con Portugal

Atendiendo la invitación formulada por real orden de 7 de Mayo, la Cámara Oficial de Comercio de la provincia ha expuesto su parecer referente a la revisión del Tratado de comercio con Portugal en un escrito que ha sido elevado al ministro de Hacienda.

«La Cámara Oficial de Comercio de la provincia de Madrid—expresa el citado informe—estima conveniente el Tratado de comercio con Portugal, no únicamente por tratarse de una nación fronteriza, sino porque cree que no podrá vivir en el aislamiento económico, sino procurar por todos los medios posibles el hacernos una red de Tratados de comercio todo lo más extensa y amplia posible.

No sólo debemos tener el Tratado con Portugal, sino también Convenios con Francia y con Inglaterra y con Alemania, a fin de contribuir a la expansión y prosperidad de todas las industrias nacionales, lanzando nuestras mercancías, mediante dichos acuerdos, en todos aquellos lugares que la producción española reclama imperiosamente, ávida de lograr su puesto en el concurso de la competencia mundial.»

Haciendo referencia a los resultados del Convenio de 1893 con la nación vecina, establece que aquellos han sido mucho más favorable para Portugal que para España, no sólo porque dicho país ha conseguido un crecimiento superavit en sus importaciones sobre las suyas desde el establecimiento del Tratado, sino porque determinadas concesiones que en el mismo se establecieron han sido mucho más convenientes para la nación portuguesa que para nosotros.

Respecto a la implantación de la Unión Aduanera Ibérica, la Cámara de Comercio la estima un tanto prematuro.

LAS HUELGAS

De Málaga.

MALAGA, 9. De las bodegas de Barceló fué despedido un obrero.

Los compañeros del despedido solicitaron su admisión, y como les fuere negada, acordaron declarar la huelga.

Hoy no han abierto las bodegas los vinateros, ni los talleres de toneleros.

Hay buenas impresiones de la huelga de albañiles.

La huelga de tranviarios sigue en el mismo estado.

Los directores de la Compañía y de los Altos Hornos trabajaron ayer como cobradores.

El gobernador no autorizó la circulación de una hoja en la que los huelguistas pedían al público que no montase en los tranvías.

La Sociedad de dependientes de comercio ha ofrecido a los huelguistas denunciar a las autoridades cuantas deficiencias observe en el servicio de tranvías.

De Zaragoza.

ZARAGOZA, 8. Mañana se celebrará en la Casa del Pueblo un mitin organizado por el Sindicato de construcciones para tratar de la actual huelga de los albañiles.

TOROS EN ALICANTE

ALICANTE, 8. La animación es extraordinaria.

El cartel es objeto de mil discusiones, y por eso el despacho de localidades es enorme.

Se correrán toros de Anastasio Martín y otros cuatro de Pérez de la Concha, actuando de espaldas Machaco, Pastor, Gallo y Gaona.

A la hora de empezar la corrida la Plaza está totalmente ocupada, habiéndose quedado mucha gente sin billetes.

En las localidades, particularmente en los palcos, el ruido es dislocante.

La Banda Municipal tocó en el ruedo bonitas piezas, siendo aplaudidísima.

Hecha la señal por el presidente, el concejal D. Sebastián Gil, salen las cuadrillas, siendo ovacionadas.

El primero de Anastasio se llama Carpintero, y mansuroneando tomó sólo cuatro puyazos. Camar y Recalcazo banderillan bien.

Machaco torea con la zúrda y colocó media estocada, siendo aplaudido.

Escupiendo el acero, Machaco toró de nuevo, y entrando con reñones metió un gran volapié (Ovación).

Segundo, de Pérez de la Concha, Ruciano y grande.

Cumple regularmente en varas, dejando Melones enhebrada la garrocha.

Pastor, en los quites, superior.

Morenito y Vito, meten tres pares.

Pastor torea solo, luciendo al principio y tratando al final de ahorrar la cabeza del bicho.

Por fin aprovecha una igualdad y deja media superior. (Ovación).

SUCESOS

Cañas.

El guardia de Seguridad Manuel Gómez, que prestaba ayer tarde servicio en los Jardines del Retiro, se cayó, produciéndose una herida de proiástico reservado.

El joven de catorce años Fermín Sánchez González, se cayó ayer de un ascensor en un almacén de muebles de la calle de la Montera, núm. 10, sufriendo graves magullamientos en todo el cuerpo.

El desgraciado Fermín, después de asistido en la Casa de Socorro del distrito, fué conducido en gravísimo estado al hospital.

Apagación de un niño raptado.

D. Eugenio Granado Ovejas denunció en el Juzgado de guardia la desaparición de un niño de diez años, hijo suyo, llamado Victoriano, el cual fué raptado por un desconocido, según manifestación de un muchacho que presenció el hecho.

Las pesquisas practicadas por la Policía han dado por resultado la aparición del niño en el inmediato pueblo de Villaverde.

Las autoridades buscan al raptor.

Detención.

La Policía detuvo ayer en la estación del Mediodía a un sujeto llamado Plácido Gómez Arco (a) el Largo.

Este individuo es el autor de un robo con escape cometido en uno de los muelles de la estación de Zaragoza, por lo que estaba reclamado por la Audiencia de dicha capital.

Los juegos infantiles.

En la Casa de Socorro-sucursal del distrito del Hospital ha sido curado esta tarde el niño de nueve años Eduardo González Jiménez, que sufría la fractura del brazo derecho, que se produjo al caerse en el lavadero de San Dámaso, situado en el paseo de las Delicias, donde se hallaba jugando con otros niños.

Su estado fué calificado de grave.

Intento de suicidio.

Eulogia Cabrerros, de cuarenta y cuatro años de edad, casada, ha intentado esta tarde contra su vida ingiriendo cierta cantidad de sublimado corrosivo.

Fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

La causa de tan fatal resolución ha sido por disgustos con su marido.

La Mutual Latina

Asociaciones Mutuas de Ahorro y de Previsión. Autorizada e inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento.

Esta Sociedad crea un capital a cada uno de sus socios y reintegra a los herederos o beneficiarios de los asociados fallecidos y adheridos a la Caja de Contraseguro, anualmente, mayor cantidad del importe de las cuotas que tuviesen pagadas.

Tiene depositadas en el Banco de España 175.000 pesetas para responder a su gestión, conforme a la ley de 14 de Mayo de 1908.

Entregas, desde una peseta mensual durante diez años.

Domicilio social: Gran Capitán, 25

Córdoba

Autorizado con fecha 6 de Abril de 1912 por la Comisaría de Seguros.

Los francescos en Marruecos

Lo sucesos de Mazagán.

TANGER, 9. Han llegado a Mazagán nuevos refuerzos, consistentes en una compañía de tiradores argelinos y los senegaleses que estaban de guarnición en Azemmour, mandando estas fuerzas el coronel Mangin.

La casa del español Siesu, donde se refugió el caid Triai, fué derribada por la artillería francesa.

La Dépeche Marocaine continúa su campaña contra España, haciendo responsable al conde español, que acusa de amparar a un corrido bandido.

La zona francesa está entregada al más absoluto desorden.

El nuevo Roghi se ha puesto de acuerdo con el jefe de los bereberes, Sidi Rahe, manteniendo la rebelión de las tribus de los alrededores de Fez, Seif y Mequinez.

El pretendiente, Hibba, aumenta considerablemente el número de adeptos.

Esta situación es perjudicialísima, no sólo para los franceses, sino para todos los europeos.

El general Gouraud persigue al Roghi.

TANGER, 9. Noticias de Fez dicen que la columna del general Gouraud persigue al Roghi, que huye incendiando los aldeas de Cheraga, cuyos moradores se niegan a seguirle.

No ha habido aún ningún disparo.

Jardines del Buen Retiro

El programa que la Banda Municipal interpretará bajo la dirección del maestro Villa hoy, viernes, en el Buen Retiro, es el siguiente.

PRIMERA PARTE

1. «Ruy Blas», obertura: Mendelssohn.—2. Serenata de «Mujer y reina»: Chapt.—3. Marcha lírica de «La condenación de Fausto»: Berlioz.

SEGUNDA PARTE

1. «En la Alhambra», serenata: Bretón.—2. Fantasia de «Madame Butterfly»: Puccini.—3. «Sphinx» (eslienge), vals lento (primera vez): Popy.

</

# El comerciante que no anuncia no defiende sus intereses

El buen paño en el fondo del arca... se apolilla

**MUEBLES**  
DE LUJO Y ECONOMICOS  
**EL CENTRO** PLAZA DEL ANGEL, 6  
TELEFONO 1.976

**EL FENIX AGRICOLA**  
COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS  
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909  
Seguro de Ganados, VIDA y ROBO. Seguro de transportes de ganados y mercancías en general, por ferrocarril, á todo riesgo.  
**DIRECCION:**  
**Los Madrazo, 34.-MADRID**



**JUVENIA**  
*el reloj mas perfecto*

**AGENCIA DE PUBLICIDAD**  
**COLOMINA** sucesor de Stori

la más antigua de Madrid

OFICINAS—FUENCARRAL, 10, 2.º—Teléfono 805

Anuncios, reclamos, esquelas, noticias, aniversarios

Pidanse presupuestos y tarifas con combinaciones, que se envían gratis

**VULGARIZACIONES HISTÓRICAS**

POR **RICARDO FUENTE**

PRÓLOGO DE **DON BENITO PÉREZ GALDÓS**

EPILOGO DE **JOSÉ NAKENS**

300 páginas de interesante lectura

Pídase en todas las librerías

**Precio: 1,50 pesetas**

**LA CENTRAL ANUNCIADORA**

ABIERTA HASTA LAS ONCE DE LA NOCHE  
Augusto Figuerola, 16

de los Herreros

**Regalo á los lectores de EL RADICAL**

**CUPON-VALE**

Con la presentación de este vale se entregarán por

**Quince pesetas**

en la Administración de EL RADICAL, Príncipe, 12, segundo, los cinco tomos en folio que contienen las Obras completas de Bretón de los Herreros.

Obras completas de Bretón de los Herreros

**UN LIBRO NUEVO**

**NOCIONES DE ECONOMIA POLITICA Y SOCIAL**

CONFERENCIAS DADAS EN EL CIRCULO RADICAL DE MADRID POR

**Alvaro Calzado**

De venta en las principales librerías y en esta Redacción, Príncipe, 12, 2.º

**PRECIO: DOS PESETAS**

Himno revolucionario

**"VIVA LERROUX"**

Brillante é inspirada composición sobre motivos de La Marsellesa, original del laureado y malogrado maestro compositor, Director que fué de bandas militares y de la Municipal de Madrid, Sr. GARAY.

Se envía por correo mandando señas, á los precios siguientes:

Edición para piano, 2 pesetas ejemplar.—Partituras para banda (en prensa), 10. Certificada, 25 céntimos más.

Los pedidos á Oscar de Leyma, lista de Correos, SANTANDEE

**MAGNESIA**

**DE BISHOP**

El Cltrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago é intestinos.



Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ld., 48 Spelman Street, London.

**DESCONFIAR**

**DE IMITACIONES**

**MOTORES ELECTRICOS**

**CIPRIANO MOSTOLES**

Calle de Relatores, 10, 12 y 14

Casa recomendada por sus trabajos de instalación y arreglos.

**AUGUSTO OBREGON**

**JOSE S. CABALLERO**

DELINDEANTES  
Jacometrezo, 57  
Se encargan de toda clase de trabajos.

**FABRICA DE CORBATAS**

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos.

Generos de punto.

Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo-Economía-Precio fijo.

Para buenos impresos

y sellos de caucho,

calle de la Encomienda, 20,

y Victoria, 12,

placas esmaltadas

**AGENCIA DE ANUNCIOS**

**DE DOMINGUEZ**

8, MATUTE. 8.--MADRID

**GRAN ALMACEN DE CAZADO**

DE JOSE MARIA SANTOS

Gran surtido en calzados para caballeros y niños. Últimas novedades para señora. Calzados para el ejército, campo y caza.

Exportación á provincias

**Toledo, 26**

Sucursal, plaza Mayor, 15 y 16, sombrerería.

Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.

**TRADUCCIONES**

Hácese del francés y portugués, con gran perfección, con mucha rapidez, con una economía increíble.

Dirigirse, de 8 á 11 mañana y de 8 á 10 noche, á

*monsieur Antoine*

**Ayala, 55, bajo**

**MAQUINAS**

INDUSTRIALES Y AGRICOLAS NUEVAS Y USADAS

Accesorios: para las mismas. Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas como:

Calderas de vapor.

Motores de gas.

Idem á gas pobre.

Dinamos eléctricos.

Instalaciones de luz.

Automóviles de buenas marcas, nuevos usados.

Maquinaria para trigo.

Centrifuga para separar cereales.

Máquinas para fabricar manteca.

Arados.

Presas para vino.

Trilladoras.

Presas para aceite.

Moladoras para aceituna, uva etc., etc., etc.

**La Prensa**

AGENCIA DE ANUNCIOS

DE **RAFAEL BARRIOS**

Carmen, 18, teléfono núm. 123, MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pidanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**Enrique del Campo**

Belén, 4 al 10.

Antiguo almacén de hierros.

Siempre grandes surtidos

Pidanse tarifas de precios

**Omnibus y berlinas**

**SERVICIO DE LOS FERROCARRILES**

Para la Estación del Norte

Para las Estaciones de Atocha y Delicias

Pedidos: Despacho Central, Mayor, 32

Pedidos: Desp. Cent., Alcalá, 42, mod.º

Teléfono, 12

Teléfono, 103

NOTA. Para evitar perjuicios á los viajeros, se advierte que desconfíen de ofertas de ciertos individuos, extraños á las Compañías, que se sitúan frente á los Despachos Centrales, y que es conveniente formular los pedidos al encargado del servicio de Omnibus de las Empresas, en el interior de cada local.

Al propio tiempo, recomendamos al público que no confunda el Despacho de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Madrid, Cáceres y Portugal, con los de agencias establecidas en la calle de Alcalá, inmediatas á la Central de aquéllas.

## EL RADICAL

DIARIO REPUBLICANO

Administración:

Príncipe, 12, segundo izquierda

Gerente:

**ALEJANDRO LERROUX**

Apartado de Correos, núm. 282

==== Teléfono 1.390 =====

SUSCRIPCIONES	Mea.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid .....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias .....	>	6,00	10,00	20,00
Portugal .....	>	7,00	14,00	25,00
Gibraltar .....	>	7,00	14,00	25,00
<b>EXTRANJERO</b>				
Unión Postal .....	>	10,00	20,00	40,00
Países no comprendidos en la misma .....	>	15,00	30,00	60,00

**PAGO ADELANTADO**

Número suelto, 5 céntimos; 25 ejemplares, 75 céntimos.

**TARIFA DE ANUNCIOS**

Línea del cuerpo siete, en cuarta plana: 40 céntimos de peseta.

Reclamos de tercera plana: 1 peseta línea del cuerpo ocho.

Noticias: 2 pesetas línea en tercera plana.

Artículo industrial: 3 pesetas línea.

Remitidos, comunicados, informaciones y esquelas fúnebres, á precios convencionales.

Cada anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por inserción. (Ley de 14 de Octubre de 1896.)